



ampillada, cuyo pago de intereses en francos es una de las causas que influyen en el mantenimiento y oscilación actual de los cambios.

Y por último, dejando aparte las modificaciones de tributos que no afectan a nuestros organismos, se generaliza la intervención del Estado en las funciones de todos los Ministerios, cesando las especialidades y los distinguiendo en la ley común; y se atiende con un empréstito amortizable de 1.000 millones a las obras públicas de España limitando su inversión con medidas procedentes de orden y subordinándola a la recogida de Deuda perpetua.

Todos los proyectos, incluso el del empréstito, ya que de alguna manera han de procurarse los recursos para las obras que es necesario atender, son dignas de las esperanzas que personificaron en V. E. las Cámaras desde su última Asamblea de Madrid, las cuales desearían que tales reformas fueran implantadas, desarrolladas y terminadas por su mismo autor, convertido en Ministerio técnico de Hacienda pública.

Compenetrada en esta forma con el plan de V. E. la Cámara, por unanimidad, se honra en felicitarle calurosamente deseando que el voto de las Cortes dé fuerza de ley a tan útiles proyectos, y sólo respecto de un punto que afecta al interés local de Palma le ruega que fije su atención para corregir el defecto que se nota en la clasificación de las poblaciones para los efectos de la Contribución Industrial.

La Cámara ha procurado desprenderse de todo interés egoísta al juzgar la base que ha de servir para la clasificación de las poblaciones. Considera lesiva para Palma su inclusión en el grupo 2.º por las razones que se expresarán, como considera ya injusta la clasificación actual reclamada fundadamente en ocasiones distintas.

El proyecto de V. E. en su artículo 2.º regla 5.ª incluye a Palma en la base 2.ª de población, cuando su vida comercial es evidentemente menos potente que la de Valencia, Sevilla, Cádiz, Cartagena, Málaga, Zaragoza, Murcia y las otras poblaciones que la base comprende. No puede compararse a ciudad de Palma, capital de una provincia fraccionada por el mar en que cada isla tiene su movimiento propio directo con el Continente, independientemente de Mallorca, con aquellos centros comerciales que bien por situación en la costa ó en el núcleo de grandes comarcas traen así todo el movimiento mercantil de la Península.

Nuestra situación de aislamiento, que para el turismo general como para el movimiento de viajeros, nos coloca en condiciones de inferioridad respecto de las ciudades comparadas, y no sería equitativo que se nos aplicara la misma base tributaria.

Existe además otra razón. El municipio de Palma, con 63.900 habitantes, se halla dividido en dos grupos completamente distintos. La parte agrícola, en caseríos alejados de la ciudad, y la parte comercial y fabril con el puerto, en el casco de las antiguas fortificaciones.

Este municipio urbano, digámoslo así, cuenta 38.814 habitantes, por lo cual debería ser comprendido equitativamente en la base 3.ª, pero como el proyecto de V. E. no distingue esta circunstancia quedaría Palma con manifiesta injusticia comprendida en la clase 2.ª.

En méritos, pues, de lo expuesto la Cámara de Comercio. Suplica a V. E. que tenga a bien aceptar su felicitación calurosa por las reformas económicas proyectadas, rogándole que se sirva apreciar las circunstancias que en Palma concurren para ser comprendidas sus industrias en la base 3.ª de población y no en la 2.ª, a los efectos de la tarifa 1.ª y sección 3.ª de la 4.ª.

Palma 30 Abril 1909.—El Presidente; Ricardo Roca.—P. A. de la Cámara.—El Secretario general, José Esteva Boscana. Excmo. Sr. Ministro de Hacienda.

El servicio de fondas

El Inspector—jefe de policía, don Buenaventura Sánchez, ha entregado esta mañana al señor Gobernador civil un ejemplar de los libros que necesariamente tendrán que llevar los hoteles, fondas y casas de huéspedes para dar cuenta diariamente a la policía de las entradas y salidas que registran.

Dicho libro consta de 100 hojas enumeradas, a fin de evitar que pueda ser inutilizada hoja alguna. Cada hoja está destinada a un huésped distinto. Tendrá que expresarse en ella el nombre, apellidos, la edad, la profesión, la naturaleza, la procedencia, el día de la llegada y el de la salida de cada viajero, el que tendrá que poner su firma, lo mismo que el dueño del hotel, a no ser que éste tenga sello.

En la parte posterior de las hojas pondrá el dueño de la fonda

las observaciones que crea convenientes respecto a los viajeros.

Al principio del libro figura la real orden de Lacierva reglamentando el servicio de hoteles, fondas, casas de huéspedes y de dormir.

Los libros que se venderán a 150 pesetas uno, tendrán que llevar necesariamente el sello del Gobierno civil.

Es digno de aplauso el interés que despliega el celoso inspector señor Sánchez en la organización de este servicio.

Citamiento de mozos

La alcaldía de Palma cita a los siguientes mozos del reemplazo del corriente año:

Antonio Cerdá Rotger, Rafael Jordá Clar, Francisco de Asís Ripoll Montaner, Bernardino Blanch Vicens, Bartolomé Rubio Ansejo, Antonio Aguiló Miró, Antonio Carrió Salas, José Carbonell Mir, Vicente Moneris Baltasar, Juan Palatino Eladio Expósito, José Gil Carbonell, Jaime Gilet Bartomeu, Rafael Cabello Jordá, Bartolomé Martí Biliboni, Gabriel Bosch Valent, José Sastre Expósito, Antonio López Masip, Miguel Bosch Valent, Gabriel Fuster Piña y Antonio Sastre Bennisar.

También se cita por la Alcaldía de esta ciudad al mozo del reemplazo de 1907 Simón Ramon Obrador.

La "Lliga del bon mot,"

La Lliga del bon mot, de que en distintas ocasiones hemos hablado a nuestros lectores, ha enviado circulares a los periódicos de Cataluña y Baleares invitándoles a ayudar a las obras de cultura del pueblo que ha emprendido. Lo mismo hará, dentro de pocos días, con las diversas sociedades recreativas, científicas, políticas y de cualquier índole sean, ya que el fin de la cruzada iniciada por esta Lliga, que es el de purificar la lengua, incumbe a todos.

Ruega la Lliga que aquellas que no hubiesen recibido la circular se den por invitadas, pudiendo enviar sus adhesiones al domicilio de dicha entidad (Montesión, 3, bajos, Barcelona).

Por nuestra parte, reiteramos nuestra adhesión a la benemérita obra de la Lliga.

Instituto de Reformas Sociales

La última sesión celebrada por este Instituto se dedicó por completo al examen de los recursos interpuestos contra la elección de las Juntas locales de Reformas Sociales de la Poblea (Baleares) y Burgos.

Se informó el primero, reconociendo la nulidad, y quedó pendiente el segundo por haberse promovido una extensa y acalorada discusión sobre la capacidad electoral del Círculo Católico de Obreros de Burgos, que aparece triunfante en la elección.

Asistieron los señores Azcárate, Sánchez de Toca, Conde y Luque, vizconde de Eza, marqués de la Merced, Salillas, Malueguer, González Rojas, María Lázaro, Alarcón Martín Alvarez y seis vocales obreros.

En la Audiencia Asesinato frustrado

Ante el Tribunal de Derecho y con intervención del Jurado, se celebrará el próximo martes en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de instrucción del distrito de La Catedral contra Miguel Kamis, acusado del delito de asesinato frustrado.

Se ha encargado de la defensa del procesado el abogado don Jerónimo Pou.

Según parece, el fiscal culpa al procesado de haber arrojado una noche a la calle, desde un tejado de la de los Omos, un tueste de flores, yendo a parar junto al vigilante de aquel barrio.

Sentencia

Por el Tribunal de Derecho de la Audiencia de Palma se ha dictado sentencia en la causa seguida contra José Bonet, acusado del delito de hurto; y por ella se condena al procesado a la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, pago de costas y las correspondientes accesorias.

Concurso de Ganados

El próximo domingo se trasladará a Sineu con motivo de girar la acostumbrada visita de inspección a la feria de ganados que allí ha de celebrarse, nuestro amigo el Inspector provincial de higiene pecuaria, don Antonio Bosch.

Aprovechando su estancia en aquella villa, el señor Bosch dará una conferencia a los ganaderos

de diez y media á once y media, en un local que le habrá designado el alcalde, excitándole a que tomen parte en el concurso de ganados que debe tener lugar en Palma á últimos del presente mes. Además el Sr. Bosch facilitará á los ganaderos cuantos datos le pidan acerca del referido concurso.

Notas Bibliográficas

Recordatori. — Pelegrinació mallorquina á Lourdes.—Festes del cinquantari de la devorera aparició de Maria Imma cutlada (de 12 á 18 de Juliol de 1908), p'en S. G. i S.—Obsequi als subscriptors de "Ca Nostra".

Este folleto, del cual hemos recibido un ejemplar—atención que agradecemos—consigue despertar en el lector tanto interés, que se le lee de una sentada. Bien es verdad que desde un principio se advierte la vigorosa pluma de su autor, el prosista mallorquin D. Salvador Gaimés Pbro., escritor de robusta y exacta potencia descriptiva.

Leer ese Recordatori es ir realmente á Lourdes. A los que fueron se les antojará, al leerlo, que vuelven allí, y á los que, contra su deseo, no pudieron asistir á la peregrinación les parecerá, después de haber leído estas páginas, que han estado efectivamente en Lourdes. Y unos y otros saldrán ganando, porque en esa peregrinación tendrán por guía un espíritu en quien se unen los piadosos sentimientos del peregrino y las bellas impresiones del artista.

La narración, escrita en un atractivo estilo de diario de viaje, consta de lo que pudieramos llamar varios cuadros. Y no es posible decir cuales son los que se destacan sobre los demás, porque en todos ellos la fuerza descriptiva del autor no desmaya ni un punto. El viaje, con sus atractivos episodios; la estancia en Lourdes, donde el espíritu se anega en aquel ambiente de religiosidad; las brillantes fiestas, que la multitud contempla embargada... todo desfila por estas páginas, que hacen vivir lo que cuentan.

Es este folleto de aquellas lecturas que una vez conocidas se recomiendan. Lo recomendamos, pues, á nuestros lectores.

Cartilla Agrícola por J. de R. Ingeniero agrónomo. La Biblioteca agrícola y Casa editoria de Rivas Moreno (Madrid, Barquillo, 32 tripa) acaba de enriquecerse con esta Cartilla Agrícola, que en forma dialogada y sumamente sencilla, enseña lo más elemental sobre el vegetal, el aire, el suelo, las labores, el cultivo, el cultivo especial de las plantas, la herbicultura, la arboricultura, las industrias rurales, la zootecnia y la economía rural.

Es un librito muy recomendable.

La Paz Social.—Como siempre es muy interesante el número correspondiente al mes de Abril. He aquí su Sumario: Los Sindicatos agrícolas católicos, Inocencio Jimenez.—La reenumeración del trabajo intelectual, R. Alonso Lasheras.—Rumores del Camino, Asarías.—Consultas.—Crónica.—Legislación social concordada.—El cardenal Newman, por Salvador Mingujón.—El trabajo á domicilio, María de Echarrri.—Revisita de libros.

España futura, Revista quincenal.—Esta Revista ababa de publicar su 4.º número con un selectísimo material.

He aquí el sumario: Los enemigos de España, P. Dorado.—Lo absoluto: De Kant a Nietzsche, Pedro Sala Villaret.—De agricultura castellana, R. B.—La Guinea española: Colonización y autonomía, Baldomero Argente.—Mirando a la vida: El crimen de amor, Andrenio.—Crónica internacional: Los acontecimientos de Turquía, Vicente Vera.—Economía y Hacienda, Juan Barco.—Informaciones financieras, comerciales, industriales y agrícolas. Situación financiera mundial.—El renacimiento de España, S. Cánovas Cervantes.—Panaderías cooperativas en Italia, Rivas Moreno.—Bibliografía.—Crónica política, Claudio Frollo.

Notas de sociedad

Habiendo regresado á Palma de su viaje á la Corte, se ha encargado nuevamente de la Dirección de la estación sanitaria de este puerto, nuestro amigo el médico don Miguel Berga.

En su consecuencia, ha cesado en dicho cargo don José Ogazón, que lo desempeñaba interinamente.

Ha sido ascendido á teniente coronel el comandante de infantería don Ricardo Brnquete, ex-ayudante de campo del Capitán general

de estas islas, don Ricardo Ortega Díaz.

Fallecimiento Ha fallecido en Lloseta la religiosa franciscana Sor Pedrona Sastre Horrach, natural de Biniali, á los 75 años de edad y 51 de profesión.

Dios tenga en la gloria al alma de la virtuosa religiosa.

De vital En el vapor correo «Lulio» salieron ayer para Ibiza y Valencia don Guillermo Mesquida, don José Antón y familia, don Pedro Ferrer, don Ramón Gil y don Mariano Vidal.

Se nos dice que serán muchas las cabezas de ganado que serán traídas á Palma desde Menorca para que figuren en el concurso que aquí ha de celebrarse.

En el vapor correo Lulio salió ayer para Valencia el distinguido joven don Rafael Alorda.

También salió en dicho buque el farmacéutico militar don Gabriel Romero Landa.

En el propio vapor marchó para la ciudad del Turia nuestro amigo el capitán de artillería don Emilio Suau, acompañado de su señora madre y hermanos.

El próximo lunes es esperado en Palma, procedente de Barcelona, el Vicario General de esta Diócesis M. I. Sr. D. Antonio M.ª Alcover.

Por el Rectorado de la Universidad de Barcelona, ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela pública de niños de Randa (Algaila) el profesor don Manuel Ripoll Tort.

En la Casa de la Villa Por falta de número

Ayer no pudo celebrarse sesión, por falta de número, la Comisión de Fomento y Beneficencia.

Para hoy La Comisión de Gobierno y Policía se halla convocada para este medio día.

Del mar

Procedente de Sóller llegó ayer á este puerto el laud Catalina.

A las primeras horas de la tarde emprendió viaje con destino á Ibiza y Valencia el vapor correo Lulio, el cual regresará mañana á este puerto.

Procedente de Barcelona, ha llegado esta mañana á este puerto el vapor correo Bellver.

También ha llegado el vapor trasatlántico Argentino, procedente de Barcelona.

Dicho buque esta tarde seguirá su viaje con destino á la Habana y escatas.

A las once y media ha llegado procedente de Cabrera el vaporcito correo del mismo nombre.

La "Semana deportiva," Visitas

Una comisión del Fomento del Turismo pasó á visitar ayer á nuestras primeras autoridades eclesiástica, civil y militar con el fin de solicitarles su apoyo para la «Semana deportiva» que, organizada por aquella sociedad, se celebrará en Palma á últimos de junio y principios de julio próximos.

Companion dicha comisión don Ricardo Roca, D. Jerónimo Amengual y D. Lorenzo Roses. Tanto el ilmo. Dr. Campins como los Sres. de Irazabal y Ortega se mostraron dispuestos á coadyuvar, en cuanto les sea posible, á la «Semana deportiva».

La reunión de anoche

Bajo la presidencia de D. Ricardo Roca, reunióse anoche, en el local que ocupa la Cámara de Comercio de esta ciudad, la Junta directiva del Fomento del Turismo.

Asistieron al acto D. Guillermo Sampol, D. Jerónimo Amengual, D. José Sampol, D. Lorenzo Roses, D. Miguel Mestres, D. Joaquín Domenech, D. Miguel Barnils y D. José Labandera.

Una vez abierto el acto, el señor Roca dio cuenta á los reunidos de las visitas llevadas á cabo á las autoridades, de las que quedó muy bien impresionado. El señor Sampol manifestó que igual impresión le habían producido las visitas por él realizadas á las sociedades y corporaciones de Palma.

Se acordó que el dibujo de los carteles anunciadores de la «Semana deportiva» representen un heraldo á caballo con adornos modernistas y con una orla. En el centro habrá el escudo de Palma.

Los reunidos convinieron en encargarse la confección de los carteles á la Casa Ortega, de Valencia. De estos anuncios se hará una

MINAS DE ALCUDIA CARBONES CRETACEOS

Los únicos de esta clase en Mallorca, lavados por un procedimiento modernísimo, desconocido hasta ahora en esta isla.

Pueden competir con los mejores carbones extranjeros. Los fabricantes de esta Isla, que deseen ensayarlos pueden dirigirse en Palma á Don Miguel Jaime (Son Campos); en Alcudia á Don Juan Miquel, Ingeniero de las Minas de Alcudia, y en Binisalem al propietario de las minas, Don Gaspar Vicens.

Table with prices for different types of coal: Aglomerados (32'00 pts-tonelada), Criado (30'50), Galleta lavada (23'00), Id. sin lavar (16'00), Almendrilla lavada (19'00).

En la estación de la Puebla, 3'00 pts. menos por tonelada. NOTA.—Si los resultados de los ensayos no fueren más beneficiosos que los de los demás carbones, no se les cobrará más que lo que del ensayo resultare. Nadie quedará perjudicado en sus intereses. Fabricantes ensayad los carbones cretaceos de la Mina de Alcudia. Son los mejores, los más económicos! Ensayadlos!

Almacenes SAN JOSE

SASTRERÍA—CAMISERÍA NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO.—CONFECCIONES GRANDES NOVEDADES para la presente temporada. PRECIO FIJO

tirada de importancia, al objeto de que sean fijados con profusión.

Como ya va acercándose la fecha de la celebración de la «Semana deportiva», se acordó que la Junta se reúna todas las noches, al objeto de ultimar detalles.

Por último el señor Barnils, dueño del «Hotel Mallorca», manifestó que estaba dispuesto á ofrecer «for-faits» durante la «Semana deportiva».

Noticias militares

Ascenso.—Ha sido ascendido á auxiliar de segunda clase, el de tercera de Administración militar D. Bartolomé Colón Bó.

Nota.—Por los primeros jefes de los cuerpos de esta guarnición, fueron remitidos ayer al Gobierno militar una nota número de los reclutas que el día 13 de abril último juraron la bandera en la explanada de Santa Catalina.

Armamento.—Se ha dispuesto sean remitidos á la Capitanía general de Baleares, 100 espejos proyecto del capitán Kassek, del ejército austro-húngaro, para reconocimiento de las partes interiores de las armas portátiles de fuego.

El Bergantín "Beatriz,"

Ayer tarde, á la una, llegó á este puerto el bergantín goleta de esta matrícula Beatriz, propiedad del conocido armador señor Cortés.

La entrada á este puerto la realizó dicho buque valiéndose de la máquina auxiliar que le ha sido colocada recientemente en Marsella.

El Beatriz salió de Barcelona anteayer á las doce del día, habiéndose visto obligado á realizar la trancaría valiéndose de la máquina auxiliar, a causa de serle el viento muy desfavorable.

En su travesía ha empleado, pues, 25 horas, desarrollando una marcha media de cinco millas y media por hora.

El Beatriz ha sido portador de un cargamento de harina y madera.

TEATRALES

Lirico

El actor Sr. Soler distrae á veces sus ocios escribiendo para el teatro, y anoche estrenó un juguete cómico titulado Mi Leona. Es una obrita floja, en la que lo cómico se acerca á veces á lo grotesco.

Con todo, consiguió hacer reír al público, que es lo que desea. El juguete fué aplaudido.

Esta noche se celebrará el beneficio del primer actor, señor Reig.

La adoración nocturna

Mañana por la tarde en la iglesia de San Felipe Neri, se practicará el ejercicio mensual para las adoradoras honorarias.

La noche del día 16 al 17 del corriente mes se celebrará la vigilia de San Pascual Bailón que será solemne y pública, imponiéndose distintivos y será turno de guardia el de San Alfonso Rodríguez. La noche del día 25 al 26 de este mes: turno de San Felipe Neri celebrará la vigilia ordinaria que será en nonra de su Santo titular.

De Inca

Víctima de larga enfermedad, sufrida con resignación cristiana, ha dejado de existir nuestro estimado amigo don Juan Amer Rotger, médico cirujano.

El señor Amer había cumplido ya los 70 años. De carácter afable

contaba con muchas simpatías en esta ciudad, donde ejercía su profesión desde remota fecha.

Esta noche ha sido conducido el cadáver del finado á su última morada, asistiendo el clero parroquial con cruz alzada y un séquito selecto y numeroso.

Descanse en paz el alma del finado, y reciban su desconsolado hijo, su hermano el farmacéutico, don Pedro, hermanas y demás familia, la expresión de nuestro sentido pésame.

Cada día se celebra en todas las iglesias de esta ciudad la popular y hermosa devoción del mes de María. La imagen de la Inmaculada se destaca en los respectivos altares rodeada de luces y flores naturales.

Corresponsal. Inca, 7 Mayo de 1909.

TURISMO

"L' Etoile," en Palma

Ayer tarde, sobre la una y cuarto, fondó en este puerto, amarrando su cable de popa en el muelle del muelle nuevo, el vapor francés L' Etoile.

Este buque, que en diferentes ocasiones ha visitado nuestro puerto, pertenece á una compañía de Marsella que se dedica exclusivamente al turismo.

L' Etoile tiene un desplazamiento de 3.000 toneladas, componiéndose su tripulación de 72 plazas. El jefe de á bordo es M. Capine.

En dicho vapor realizan un viaje de recreo por el Mediterráneo 106 turistas franceses. La excursión comenzó anteayer en Marsella, desde donde trasladóse L' Etoile á Palma.

Una vez que el buque hubo fondado en este puerto los turistas saltaron á tierra, recorriendo la población.

A las seis L' Etoile abandonó nuevamente nuestro puerto, dirigiéndose á Argel.

El señor Obispo á Roma

A principios de la próxima semana marchará á Roma el Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis, Dr. D. Pedro Juan Campins Barceló.

Le acompañará nuestro distinguido amigo el M. I. Sr. D. Mateo Rotger, canónigo.

El viaje de nuestro Prelado á Roma tiene por objeto asistir á la canonización del Beato José de Oriol, cuyo acto ha de tener lugar en breve.

En el "Círculo de Obreros Católicos,"

La velada de mañana Mañana por la noche, á las ocho y media, tendrá lugar en el Círculo de Obreros Católicos una velada itinerario-musical.

Se leerán dos capítulos de la traducción al mallorquin de la obra D. Quijote de la Mancha. Después se leerán varias poesías.

El acto terminará con la representación del juguete cómico Don Bonifacio. Hemos sido atentamente invitados para asistir á dicho acto, atención que agradecemos.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA Nuestra Sra. de Monserrat y San Gregorio.

Oración de Cuarenta Horas Empiezan en el Temple dedicadas á la Sagrada Familia: Exposición á las seis y media, acto seguido misa rezada y devoción del Mes de Mayo; á las siete y media misa de Comunión general; á las nueve y media Tercia general; por la Comunidad y asiladas, seguida por la bendición de las estatuas de la Sagrada Familia Jesús, María y José.



